

Rapport annuel 2010 de la Commission de la Relève (CR)

La Commission de la Relève était responsable l'an dernier des tournois suivants :

- Championnats Suisses des Juniors (moins de 18 ans) et des Cadets (moins de 16 ans)
- Championnats Suisses des moins de 14 ans, des moins de 12 ans et des moins de 10 ans
- Championnat Suisse Juniors d'Echecs Rapides
- Championnats Suisses des Jeunes Filles (moins de 16 ans et moins de 12 ans)
- Championnat Suisse Juniors par Equipes
- Championnats internationaux de jeunes

Vous trouvez des comptes-rendus détaillés et les classements dans la Revue Suisse des Echecs, sur le site internet de la FSE, ainsi que sur www.jugendschach.ch.

Tournois nationaux

Championnats Suisses des Juniors et des Cadets

Les titres de Champion des Juniors (U18) et des Cadets (U16) ont été décernés lors du tournoi principal I du Championnat Suisse Individuel ; près d'un quart des 129 participants étaient des juniors et des cadets. Le titre de Champion Suisse des Juniors a été remporté par Kambez Nuri (Richterswil) et celui des Cadets par Nico Georgiadis (Schindellegi). Dans le tournoi principal I également, Camille De Seroux (Genève) a manqué le titre de Championne Suisse uniquement en raison de beaucoup de malchance.

Il faut également remarquer la forte représentation des jeunes dans le tournoi principal III, puisque la moyenne d'âge des cinq premiers classés est de 13 ans !

Championnats Suisses des moins de 14 ans, des moins de 12 ans et des moins de 10 ans

Après quatre tournois de qualification, un tournoi final avec la participation des seize mieux classés en U14 et en U12, ainsi que des huit mieux classés en U10 a été organisé. Nico Georgiadis (Schindellegi, U14), Martin Schweighoffer (Uster, U12) et Benjamin Brandis (Stäfa, U10) ont remporté les titres de Champion Suisse.

Au total, 195 jeunes ont participé à ce championnat, ce qui est à nouveau une progression réjouissante en comparaison de l'année précédente.

Championnat Suisse Juniors d'Echecs Rapides

102 écoliers et écolières participèrent à ce tournoi rapide apprécié.

Les vainqueurs des différentes catégories ont été Kambez Nuri (Richterswil, U18), Gabriel Gähwiler (Neftenbach, U16), Nico Georgiadis (Schindellegi, U14), Davide Arcuti (Luzern, U12) et Noah Rychener (Signau, U10).

Championnats Suisses des Jeunes Filles

Simone Dinkel (Zuzwil, U16) et Nadine Rohner (Rheineck, U12) ont remporté les titres disputés par 25 participantes.

Championnat Suisse Juniors par Equipes

40 équipes ont pris part au Championnat Suisse Juniors par Equipes (CSJE) qui s'est disputé en deux catégories, nationale et régionale. Le Schachklub Bern a battu en finale le tenant du titre Winterthur United et s'est octroyé pour la première fois le titre ; la troisième place est revenue à Payerne-Echallens.

Tournois internationaux de jeunes

Le bilan des tournois internationaux de jeunes 2010 est mitigé. Nous avons vécu des hauts et des bas.

Lors du Championnat d'Europe des Jeunes à Batumi (Géorgie), Lars Rindlisbacher (U14) a obtenu le 16ème rang avec 5.5 points en neuf rondes, Jan Rindlisbacher (U16) le 27ème avec 5 points et Laura Stoeri (Girls U14) le 26ème avec 4.5 points. Au vu de leur performance respective, les trois ont cependant terminé moins bien que ce qui était attendu.

Au Championnat du Monde des Jeunes à Halkidiki en Grèce, quelques très bons résultats ont pu être fêtés. Kambez Nuri (U18), qui a disputé pratiquement tout le tournoi devant a obtenu avec 6 points en onze rondes le 36ème rang. Nico Georgiadis (U14) a perdu uniquement contre le futur champion du monde et

avec 7.5 points, il a terminé à l'excellent 13ème rang manquant une place dans le Top-10 uniquement au départage. Simon Stoeri (U16) s'est classé avec 6.5 points au 45ème rang, soit dans le premier tiers. Les dix autres suisses ont tous obtenu de 4.5 à 5.5 points, ce qui ne correspondait que partiellement aux attentes. Benedict Hasenohr (U16) a réalisé l'un des faits marquants avec sa victoire contre le champion du monde U14 de l'an dernier, le GM péruvien Jorge Cori.

Lors de l'Olympiade U16 disputée à Burdur (Turquie), la sélection suisse, 5ème sur la liste de départ, a obtenu le 7ème rang parmi 22 équipes, ce qui donne une relativement bonne impression. Les performances ne sont cependant pas satisfaisantes, puisque tous les joueurs suisses ont réalisé une performance inférieure à leurs points Elo respectifs.

Au total, deux jeunes filles et 19 juniors ont pris part aux différentes manifestations. FM Michael Bucher, GM Artur Jussupov, MI Oliver Kurmann et MI Alexandre Vuilleumier ont fonctionné comme secondants et accompagnants.

Cadre Juniors

Comme ces dernières années, la Fondation pour la promotion des échecs pour la jeunesse en Suisse a permis l'organisation de deux week-ends d'entraînement pour le cadre juniors, ainsi que pour d'autres jeunes avec le GM Artur Jussupov et deux week-ends d'entraînement pour les moins de 14 ans avec le MI Alexandre Vuilleumier.

Pour tous les membres du cadre juniors et pour tous les juniors des catégories moins de 18 ans, moins de 16 ans et moins de 14 ans sélectionnés aux tournois internationaux de jeunes, Michael Bucher a organisé pendant les vacances d'été un camp d'entraînement de cinq jours avec le GM Artur Jussupov et le MI Alexandre Vuilleumier.

Plusieurs membres du cadre juniors ont de nouveau eu le plaisir et la chance de participer à un entraînement régulier sur internet donné par le GM Artur Jussupov. Le projet a été soutenu financièrement par la Fondation pour la promotion des échecs pour la jeunesse en Suisse.

Kambez Nuri lors de son titre de Champion Suisse Juniors remporté au Championnat Suisse Individuel et Jonathan Rosenthal lors du Championnat Suisse par Equipes en Ligue Nationale B ont obtenu les deux une norme pour le titre de Maître International ; Kambez a remis ça et obtenu sa deuxième norme lors du Championnat du Monde des Jeunes juste ensuite.

La société ChessBase a de manière généreuse distribué aux membres du cadre juniors de nouveaux produits ChessBase.

Cadre des Jeunes Filles

Un week-end d'entraînement a de nouveau eu lieu pour les jeunes filles du cadre national sous la direction de Sabrina Rölli et Lukas Muheim.

Cadres régionaux

Les membres des quatre cadres régionaux ont pu profiter d'entraînements et d'un accompagnement lors des tournois du Championnat Suisse U10/U12/U14. Les entraînements ont été financés par des montants payés par les participants.

Swiss Olympic Talents Cards

Au début de l'année, un nouveau système pour juger les talents les plus prometteurs a été mis en place, qui en plus des performances échiquéennes tient compte d'autres facteurs comme la motivation, l'école ou le soutien au sein des clubs. D'une part, ce système permet de déterminer les joueurs méritant des Talents Cards nationale et régionale de Swiss Olympic, et d'autre part, il donne une bonne vue d'ensemble de la situation dans le domaine de la relève.

Les jugements ont été effectués principalement par le coach des juniors, les coaches régionaux et les entraîneurs des clubs. Tous les membres du cadre national juniors, ainsi que les plus jeunes du cadre des dames ont reçu une Talents Card nationale (15 au total). Une part importante des membres des cadres régionaux, ainsi que quelques juniors plus âgés, ont reçu une Talents Card régionale (31 au total). Les Talents Cards, en particulier les Talents Cards nationales, apportent à leurs détenteurs quelques avantages, comme par exemple, un accès facilité à des écoles pour sportifs ou une aide dans la recherche de sponsors.

Changement de personnel

Philippe Zarri (Morat) a pris la direction du CSJE au début de la saison 2010-2011, de sorte que la Commission de la Relève est actuellement au complet. D'autres aides sont cependant toujours les bienvenus ! Les intéressés peuvent s'annoncer en tout temps auprès de Walter Bichsel ou d'un autre membre de la commission, il y a assez de travail.

Finances

Le budget de la Commission de la Relève n'a pas été complètement utilisé en 2010. Une raison est des projets qui n'ont pas pu être réalisés. En outre, la chute du cours de l'euro a aidé, vu qu'une partie importante des dépenses ont été effectuées dans la zone euro.

Conclusion

En 2010, nous avons pu fêter une fois de plus quelques succès. Le nombre de participants aux différents tournois a continué d'être en hausse, mais le faible nombre de jeunes filles nous cause actuellement des soucis.

Malgré tout, il existe toujours beaucoup trop de clubs, qui ont des difficultés dans le travail avec les jeunes. Cette affirmation est malheureusement aussi correcte pour certains de nos clubs de pointe.

Finalement, il me reste à remercier les organisateurs, accompagnants, parents, sponsors, donateurs et bien d'autres qui ont soutenu la Commission de la Relève l'année passée. Cela est en particulier vrai pour la Fondation pour la promotion des échecs pour la jeunesse en Suisse et la société ChessBase.

Uster, février 2011

Walter Bichsel